

## ECONOMIE

## Maroc/Russie

## Un forum pour relancer le business

• 350 hommes d'affaires russes font le déplacement à Agadir

• Investissement, co-investissement, nouveaux modèles de partenariat stratégique

• Les exportations vers la Russie doivent être plus diversifiées

LES relations économiques entre le Maroc et la Russie affichent des indicateurs au vert et un volume d'échanges qui devrait atteindre cette année les 3 milliards de dollars. D'emblée, Meriem Bensalah Chaqroun, présidente de la Confédération générale des entreprises (CGEM) donne le ton dès l'ouverture du Forum d'affaires Maroc-Russie qui a démarré ce jeudi à Agadir et auquel a

pris part une importante délégation russe composée de 350 hommes d'affaires. «En 15 ans, nous avons réussi à multiplier par 12 le volume des exportations du Maroc vers la Russie sur le seul axe agricole et

leur ajoutée», explique-t-elle. L'optique aujourd'hui est de porter d'autres secteurs comme l'industrie, les BTP, l'énergie et les mines, l'agroalimentaire, le tourisme et la Pêche. Un avis que partage Aziz

avons cumulé un capital substantiel qu'il faut exploiter pour développer les échanges économiques», explique Viktor Evtoukhov, secrétaire d'Etat et vice-ministre de l'Industrie et du Commerce. «Nous ambitionnons d'augmenter le volume des échanges à moyen et long terme à 10 milliards de dollars», a-t-il ajouté. Concernant le tourisme, le vice-ministre russe a rappelé que ce secteur est la base pour le développement du tourisme, notamment pour les PME. Il a aussi souligné le fait que le nombre de touristes russes a triplé durant cette année, ce qui est un indicateur de bon augure. Pour les responsables russes, la volonté est d'élargir la palette des investissements mutuels dans différents domaines, dont ceux de l'innovation, la chimie, la pharmacie ou encore l'aéronautique. La volonté des deux pays étant d'aller l'un vers l'autre, comme l'a souligné Valery Vorobiev, ambassadeur de la Fédération de Russie au Royaume du Maroc, au nom de Dmitri Medvedev, Premier vice-président du gouvernement russe.

## L'aquaculture, un créneau porteur pour l'investissement

LES relations bilatérales maroco-russes connaissent aujourd'hui un tournant historique depuis la visite royale. Aussi Mohamed Boussaid, ministre des Finances, insiste-t-il particulièrement sur le moyen de renforcer la résilience de l'économie des deux pays, le Maroc ayant à son avantage un potentiel macroéconomique non négligeable et une position géostratégique des plus stables de la région. Chaque ministre prêchant pour attirer les investissements, Akhannouch a de son côté invité les hommes d'affaires russes à lorgner du côté de l'aquaculture, une filière en plein essor. En précisant que le Maroc met à leur disposition des guichets uniques pour faciliter les démarches d'investissement, l'Agence pour le développement agricole et l'Agence nationale pour le développement de l'aquaculture. Sur le volet aquacole, des espaces favorables ont été identifiés en Atlantique et en Méditerranée et feront l'objet, dans les prochains mois, d'appels à manifestation pour la réalisation de projets, a-t-il annoncé. □

nous observons une progression palpable vers l'échange de produits à plus forte va-

Akhannouch, ministre de l'Agriculture et de la Pêche maritime qui souhaite que ce forum soit l'occasion pour les opérateurs marocains de faire connaître les produits pour lesquels le Maroc occupe une place de leader mondial tels que les conserves de sardine et le poulpe congelé, qui sont faiblement exportés sur le marché russe. Dans le domaine de la pêche, la Fédération de Russie est le 13e client du Maroc concernant les exportations des produits de la mer, qui restent toutefois faiblement diversifiées malgré le potentiel existant. Sachant qu'en 2015, un chiffre d'affaires de près de 300 millions DH a été enregistré. Aujourd'hui, le Maroc dispose de l'assise institutionnelle pour promouvoir les échanges commerciaux entre les deux pays, insiste Akhannouch. En effet, en marge de la visite royale à Moscou en mars dernier, plusieurs accords ont été signés. Ils portent sur la coopération dans les domaines sanitaire et phytosanitaire, douanier en plus de la conclusion d'un accord de pêche. «En six mois, nous

Pour rappel, le Forum d'affaires Maroc-Russie est organisé par la CGEM en partenariat avec le Conseil d'affaires russo-arabe. Mohamed Boussaid, ministre des Finances, Aziz Akhannouch, ministre de l'Agriculture et de la Pêche maritime, le secrétaire d'Etat et vice-ministre de l'Industrie et du Commerce de la Fédération de Russie, l'ambassadeur de la Fédération de Russie au Maroc, le président du Conseil d'affaires russo-arabe, Zineb El Adaoui, wali de la région Souss Massa et d'autres personnalités ont participé à ce forum qui s'est distingué par la présence massive d'investisseurs russes et marocains. □

Fatiha NAKHLI

Pour réagir à cet article:  
courrier@leconomiste.com